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1. СМИ о Таймыре 
 

Алексей Членов торжественно принес присягу жителям Таймыра 
5 июня в малом зале кинодосугового центра «Арктика» прошла инаугурация нового 

главы Таймыра Алексея Членова. Гостями торжественной церемонии стали депутаты 
районного и городского советов, представители органов власти г. Норильска, руководители 
учреждений и предприятий г. Дудинки, общественность и члены Ассоциации коренных 
малочисленных народов Таймыра, сотрудники добывающих предприятий. 

После принесения присяги удостоверение главы муниципального района Алексею 
Викторовичу вручил председатель районного Совета депутатов Владимир Шишов. Он 
поздравил нового руководителя с вступлением в должность: «У Вас хороший старт, работая 
два с половиной года на должности полномочного представителя губернатора Красноярского 
края, Вы встречались с людьми, проводили приемы граждан, тем самым Вы уже погружены в 
те проблемы нашего района, которые беспокоят, прежде всего, людей. Все, кто сегодня здесь 
собрались, это Ваша команда, на которых Вы можете положиться», - отметил Владимир 
Николаевич. 

Слова поздравления также прозвучали от иерея Свято-Введенской православной церкви 
Отца Романа. 

В своем ответном выступлении Алексей Викторович поблагодарил за оказанное ему 
доверие и поддержку, а также подчеркнул, что готов к сотрудничеству и совместной работе с 
конструктивными политическими и общественными силами, бизнесом. «Району необходимо 
усилить взаимодействие с краевым центром. Мы должны быть не только получателями 
дотаций и субсидий, но и активно участвовать во всех краевых, федеральных программах, 
инвестиционных проектах, в первую очередь, направленных на благо Таймыра и его 
жителей», - подчеркнул новый руководитель территории. 

Алексей Членов уже определил первоочередные задачи в своей работе – это ремонт 
улично-дорожной сети города, выезд в поселки, чтобы пообщаться с их жителями, а также 
поставка топливно-энергетических ресурсов в рамках северного завоза. 

«Таймыр» 
 

Депутаты возобновили работу над увеличением нормы отпуска твердого топлива 
северянам, проживающим в домах с печным отоплением 

Вопрос о необходимости увеличения нормы отпуска угля каменного гражданам, 
проживающим на территории Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района в 
жилых домах, имеющих печное отопление, обсудили на пятьдесят втором заседании 
Комитета по развитию северных и арктических территорий и делам коренных малочисленных 
народов Законодательного Собрания Красноярского края. Провела заседание председатель 
комитета, депутат Людмила Магомедова. 

Подробную информацию по вопросу представил председатель Таймырского Долгано-
Ненецкого районного Совета депутатов Владимир Шишов, участвовавший в работе Комитета 
в онлайн-формате. В своем выступлении он отметил, что тема увеличения нормы отпуска 
твердого топлива жителям таймырских посёлков, использующим для обогрева жилья печное 
отопление, имеет давнюю историю. Впервые соответствующий законопроект, вносящий 
изменения в действующее на тот момент региональное законодательство, был внесён 
Таймырским Советом депутатов 26 марта 2014 года. Десять лет назад, как и сегодня, 
норматив предоставления угля населению составлял не более 10 тонн на одно дворовое 
хозяйство. Однако уже в то время от населения в адрес депутатского корпуса неоднократно 
поступали обращения о недостаточности данного объёма для отопления домов на 
протяжении всего отопительного периода. 

Расчёты, произведённые администрацией района в целях определения объемов угля, 
достаточных для поддержания комфортного для проживания теплового режима, 
свидетельствуют, что для дома площадью 25 кв. м норма потребления должна составлять не 
менее 15 тонн на одно дворовое хозяйство. 
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Предложенный районным Советом проект закона, как отметил Владимир Шишов, 
предусматривает наряду с увеличением норматива предоставления угля населению до 15 
тонн также внесение изменений в Методику определения общего объема субвенций бюджету 
муниципального района на исполнение органами местного самоуправления государственных 
полномочий по обеспечению лиц, живущих в домах с печным отоплением, углём каменным. 
При этом в общем объеме необходимых средств должны быть учтены средства на его 
доставку до потребителей. 

Обсуждаемый законопроект, по словам Владимира Николаевича, на сегодняшний день 
не утратил актуальности. Свои доводы руководитель представительного органа власти 
Таймыра подкрепил цифрами. «Если в 2024 году при норме 10 тонн запланирована поставка 
угля для отдельных категорий граждан в объеме 13 тыс. 977,4 тонн (в расчёте на 1410 
дворов) на сумму 708 млн. 886,3 тыс. рублей, то при увеличении нормы до 15 тонн объем 
поставки составит 21 тыс.150 тонн (+7173 тонны) на сумму 1 млрд. 58 млн. 813,2 тыс. рублей. 
Требуемый дополнительный объем финансирования в ценах 2024 года - 386 млн. 735 тыс. 
рублей», - резюмировал он. 

Обсудив с участниками заседания этот важный для жителей Таймыра вопрос, члены 
Комитета приняли решения обобщить все высказанные предложения в новом 
актуализированном законопроекте, разработкой которого займутся совместно региональные и 
районные специалисты. Проект закона от 2014 года таймырским депутатам было предложено 
отозвать. 

 «Таймыр» 
 

В акватории Енисейского залива пропал член экипажа буксира «Байкал» 
По сообщению Западно-Сибирской транспортной прокуратуры, вчера около 20.00 в 

Карском море в результате сжатия льдами опрокинулся буксир «Байкал». Судно принадлежит 
ООО «СП Терминал». Восемь членов экипажа эвакуированы на борт ледокола 
«Владивосток», один числится пропавшим без вести. 

На месте происшествия проводятся спасательные мероприятия. Норильской 
транспортной прокуратурой организована проверка соблюдения законодательства о 
безопасности плавания. 

«Заполярная правда» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
В Дудинке — ледоход 

По информации районного управления по делам ГО и ЧС уровень воды на реке Енисей в 
районе города Дудинки к 9:00 5 июня составил 1530 сантиметров, поднявшись за сутки на 49 
сантиметров. Вчера, 4 июня, с 10:30 наблюдалось движение льда. 

В связи с подъемом воды и ледоходом, соблюдайте максимальную осторожность при 
нахождении на берегу, не оставляйте детей без присмотра! 

 
В Дудинке готовятся к большому спортивному событию 

В администрации города Дудинки прошло совещание по вопросу подготовки к 
проведению этапа Чемпионата мира по плаванию на открытой воде X-WATERS Yenisei — 
2024. Провести мероприятие планируется в Дудинке 13 июля. В организационном совещании, 
состоявшемся при заместителе главы города Дудинки Андрее Санникове, приняли участие 
директор Агентства развития Норильска Максим Миронов, заместитель главы Таймыра — 
начальник Управления по делам ГО и ЧС администрации муниципального района, 
представители экстренных служб и организаций, участвующих в подготовке и проведении 
мероприятия. Главным вопросом совещания стало обсуждение вопросов обеспечения 
безопасности пловцов и зрителей, и порядка межведомственного взаимодействия по 
организации мероприятия. 

«В этом году Дудинка снова готова встречать холодовой заплыв. В прошлом году 
мероприятие прошло на хорошем организационном уровне, привлекло большое количество 
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зрителей, что способствует популяризации здорового образа жизни и занятий спортом. 
Администрация города Дудинки эту инициативу всецело поддерживает. Но успешный опыт 
прошлого года не должен давать нам повод расслабиться. Вопросы обеспечения 
безопасности как пловцов, так зрителей должны быть на первом месте. Именно для этого мы 
с вами здесь и собрались», — обозначил цель встречи заместитель главы города Дудинки 
Андрей Санников. 

Максим Миронов поблагодарил участников встречи за оказываемую поддержку и 
отметил, что проводимый заплыв — это масштабное и вместе с тем непростое с 
организационной точки зрения мероприятие, которое способствует развитию спортивного 
туризма и увеличению турпотока на территорию Таймыра, а также популяризирует среди 
населения принципы здорового образа жизни, повышает уровень осведомленности граждан 
об опасности легкомысленного отношения к купанию в северных водоемах. «Количество 
поклонников холодового плавания в Дудинке и Норильске стабильно растёт. Мы со всей 
серьёзностью подходим к вопросам физической подготовки северян и обеспечению 
безопасности на заплыве. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Заполярный филиал направил на реализацию природоохранных мероприятий 29,4 
миллиарда 

В День охраны окружающей среды директор департамента промышленной экологии 
Заполярного филиала «Норникеля» Галина Велюжинец рассказала, кто такие промышленные 
экологи и какие инициативы в сфере охраны окружающей среды компания реализует в 
Норильске. В департаменте промышленной экологии ЗФ трудятся 40 человек. В состав 
подразделения входят два управления: управление промышленной экологии и управление 
экологического контроля. 

…Сейчас перед промышленностью стоят серьезные вызовы: приведение всех 
действующих предприятий к современным экологическим нормам и правилам. И второе – при 
запуске производств, они уже должны соответствовать экологическим стандартам. 

Заполярный филиал в сфере экологии работает по тем направлениям, которые 
обозначены на уровне страны: «Чистый воздух», «Чистая вода», «Чистая страна», 
ликвидация накопленного ущерба. 

«Во всех этих проектах мы работаем. Дополнительно – по развитию биоразнообразия, 
его сохранению, рекультивации земель и многим другим направлениям. Из основных 
приоритетов, которые важны для нас как для металлургии, – это снижение выбросов 
загрязняющих веществ в атмосферный воздух. 

…Речь идет и о «Серной программе». Но наша программа по сокращению выбросов – 
поэтапная, она не родилась сегодня, она началась намного раньше. В первую очередь был 
решен вопрос с Никелевым заводом. Причем это не закрытие завода. Нет. Это был перенос 
плавильных мощностей на более современное предприятие – Надеждинский 
металлургический завод, на более удаленную от города площадку. Этот этап был 
технологически сложный, но мы его уже выполнили. Сегодня мы можем про него говорить как 
про историю, которая свершилась. И сейчас мы вершим уже новую историю – работаем над 
задачей снижения выбросов на Надеждинском металлургическом заводе», – сказала Галина 
Велюжинец. 

Программа «Чистый Норильск» была инициирована самим Заполярным филиалом. Она 
рассчитана на длительный период и включает много разнофакторных направлений. Каждый 
год есть планы на определенный объем и количество, которые ЗФ может сделать своими 
силами. 

…Кроме того, Заполярный филиал выполняет программу по сохранению 
биоразнообразия. Восстановление биоресурсов – в данном случае это зарыбление водоемов. 

Специализированные учреждения по заказу при согласовании с надзорными органами 
определяют конкретный объем, конкретный вид рыбы и конкретный водоем для зарыбления. 
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В 2024 году планируется выпуск молоди ценных пород рыб в реку Енисей таких видов, 
как хариус, сибирский осетр и стерлядь, в объеме не менее 430 тысяч штук. 

В рекультивации помогает сотрудничество с Сибирским отделением Российской 
академии наук и Большой научной экспедицией. 

«У нас в реализации был небольшой участок в районе железной дороги Норильск – 
Дудинка, ученые изучили тип почв и сделали вывод, что в данном месте нужно рассадить 
кустарники. Они естественным способом и за очень короткий период заполнят территорию. 
Проект стал не только научным, прикладным для нас как для экологов, но еще и 
волонтерским. Для выполнения работы мы привлекли добровольцев – было интересно и 
полезно», – пояснила Галина Велюжинец. 

В 2023 году на реализацию природоохранных мероприятий ЗФ направил около 29,4 
миллиарда рублей. Инвестиционные затраты на реализацию мероприятий программы 
повышения экологической эффективности за 2023 год составили свыше 57 миллиардов 
рублей. 

    «Эти инвестиции направлены на различные проекты и мероприятия, способствующие 
улучшению экологической ситуации. Такие цифры отражают нашу серьезную озабоченность 
сохранением окружающей среды и свидетельствуют о наших усилиях по улучшению 
экологической эффективности», – отметила Галина Велюжинец.  

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Промысловики и оленеводы Крайнего Севера получают медицинские аптечки 
На севере Красноярского края – в Эвенкии, на Таймыре и в Туруханском районе – 

медицинские аптечки получат оленеводы, рыбаки и охотники, ведущие традиционный образ 
жизни. Комплект лекарств закупают по госпрограмме «Сохранение и развитие традиционного 
образа жизни и хозяйственной деятельности коренных малочисленных народов» за счет 
краевого бюджета. 

Первыми получателями станут 154 жителя Эвенкии. В ближайшее время медикаменты 
будут направлены заявителям в Туру, Тутончаны, Учами, Ессей, Ванавару, Муторай, 
Кислокан и Эконду. 

В аптечке находятся лекарства и медицинские изделия, которые можно использовать в 
различных неотложных ситуациях – это анальгетики, спазмолитики, антисептики, сердечные и 
седативные препараты, средства, нормализующие работу ЖКТ, пластыри, бинты, вата и 
прочее. 

«У промысловиков и оленеводов не всегда есть возможность обратиться к врачам, 
сходить в аптеку, особенно во время промысла или кочевки, поэтому важно иметь под рукой 
все необходимое для сохранения здоровья. Отмечу, что с этого года по инициативе агентства 
внесено обязательное требование к упаковке медаптечки. Теперь она выполняется из 
водонепроницаемой ткани с застежкой на молнии и ручкой для переноски», – пояснил 
руководитель агентства по развитию северных территорий и поддержке коренных 
малочисленных народов Красноярского края Антон Нарчуганов. 

Аптечку выдают представителям коренных малочисленных народов, проживающим в 
Эвенкии, Таймыре или Туруханском районе и осуществляющим традиционную хозяйственную 
деятельность – оленеводство, рыболовство, промысловую охоту. Для получения бесплатной 
аптечки северянам нужно подать заявление в органы местного самоуправления района 
проживания. 

«Красноярский край» 
 

Стали известны первые результаты ЕГЭ в Красноярском крае 
В Красноярском крае стали известны первые результаты ЕГЭ сразу по трем предметам 

— химии, литературе и географии. 
Как сообщили в минобре, в этом году установлен рекорд по количеству стобалльников по 

литературе — 61 из 920 сдававших. Среди них — выпускники из Красноярска, Железногорска, 
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Зеленогорска, Канска, Норильска, Назарова, Боготола, Дивногорска, Лесосибирска, 
Ачинска, а также Курагинского, Краснотуранского, Ермаковского, Емельяновского и 
Эвенкийского районов. 

Отметим, похожий результат был только в 2021 году, когда 100 баллов за предмет 
получили 62 из 925 сдававших. В 2022 году литературу на 100 баллов написал 21 человек, в 
2023 — 29. Добавим, в этом году 86 человек сдали литературу на 94 балла, свыше 80-ти 
получили 250 человек. 

Химию на 100 баллов написали только 18 из 1392 человек, но при этом на высокие 
баллы (более 80-ти) — 285 ребят. Всего одного балла до высшего результата не хватило 23 
выпускникам, 97 баллов за экзамен получили 25 человек. 

Отмечается, что уже седьмой год подряд лидером по количеству стобалльников 
становится красноярская школа № 144, где химию преподает Елена Молчанова. В этом году 
из 18 высших результатов 5 принадлежат выпускникам химико-биологических классов 
известного педагога. Помимо них, 100 баллов за ЕГЭ по химии получили выпускники из 
других школ Красноярска, а также из Ачинска, Лесосибирска, Минусинска, Норильска, 
Кежемского и Богучанского районов.  

Географию в этом году сдавали 238 человек. Единственный со всего края на 100 баллов 
работу выполнил выпускник Черемшанской школы № 20 Курагинского района Руслан 
Чесноков. Свыше 80 баллов за ЕГЭ получили 14 человек, трое написали работу на 95 баллов, 
один на 90. 

Напомним, основная волна ЕГЭ-2024 продолжается. Следующий экзамен состоится 7 
июня, в этот день выпускники будут сдавать информатику и ИКТ, а также устную часть по 
иностранным языкам. 

Newslab.ru 
 

Построенный для Красноярского края теплоход «Виктор Астафьев» спустили на воду 
Строили судно в Санкт-Петербурге более двух лет. В первый рейс из Красноярска в 

Дудинку он отправится в 2025. 
В Санкт-Петербурге спустили на воду теплоход «Виктор Астафьев», которые построили 

по заказу Красноярского края, сообщили в правительстве региона. 
Сегодня у нас много задач — нам нужно развивать туристические и пассажирские 

перевозки по Енисею. В каютах теплохода все сделано для семьи, продумано до мельчайших 
деталей. Важно, что в таких масштабных проектах все внимание — человеку», — отметил 
Михаил Котюков, губернатор Красноярского края, присутствовавший на церемонии спуска. 

Напомним, что «Виктор Астафьев» был заложен на Средне-Невском судостроительном 
заводе в 2021. В его основе новый российский проект подобных судов А45-90.2. Корабль 
рассчитан на перевозку 245 пассажиров на расстояние до 5 000 км. 

В Красноярск теплоход придет своим ходом по Северному морскому пути. Когда это 
произойдет, не сообщается — пока его будут испытывать и отлаживать. Меж тем известно, 
что в первый свой рейс «Виктор Астафьев» отправиться в навигацию 2025. Он будет 
курсировать по Енисею между Красноярском и Дудинкой. 

Также в следующем году Красноярский край ожидает еще один теплоход, построенный 
на СНСЗ по тому же проекту, что и «Виктор Астафьев». Он получит имя Андрея Дубенского, 
стоявшего у истоков возникновения Красноярска. Это судно заложили в 2020 и ожидалось, 
что именно оно будет первым, спущенным на воду. Причем еще в 2023. В мае же этого года 
Михаил Котюков на открытии Национального центра В.П. Астафьева в Овсянке заявил, что 
оба теплохода начнут работать на маршруте Красноярск — Дудинка — Красноярск в 2025. 

Этот теплоход [„Виктор Астафьев“] — это третье [гражданское] судно завода. В таких 
масштабных проектах много неизвестного, но мы уже прошли серьезный путь и обязательно 
добьемся результата», — сказал Владимир Середохо, генеральный директор СНСЗ. 

Добавим также, что стоимость обоих теплоходов на старте оценивалась в 5,3 млрд 
рублей. Оплата происходила с использованием лизинга. 

ДК 
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5. СМИ о России 
 

Ошибки Запада и пути к миру. О чем Путин говорил с мировыми информагентствами 
Взаимоотношения России и Запада, ситуация вокруг Украины и региональные проблемы 

затрагивались на организованной ТАСС встрече президента России Владимира Путина с 
главами мировых информационных агентств. Встречу модерировал гендиректор ТАСС 
Андрей Кондрашов. ТАСС собрал главное из того, что обсуждалось на встрече, длившейся 
более трех часов и включавшей десятки вопросов. 

Американские ошибки 
Владимир Путин выразил уверенность в том, что после президентских выборов в США 

американская политика на российском направлении не изменится. Москва "будет работать с 
любым президентом, которого изберет американский народ". 

Глава государства удивился тому, что не только "в сфере международной политики, во 
внутренней политике, но и в экономической политике сегодняшняя администрация [США] 
совершает одну ошибку за другой". 

Затронув тему судебного преследования экс-президента Дональда Трампа, Путин 
высказал мнение, что это происходит по политическим мотивам и "сжигает" мнимое 
лидерство США в сфере демократии и даже американскую политическую систему. 

Комментируя обвинения в адрес России во вмешательстве во внутреннюю политику 
США, президент РФ отметил, что Москва "смотрит на это со стороны" и "вмешиваться не 
собирается". 

Говоря об Украине, он выразил мнение, что страна и ее народ США не волнуют. По его 
словам, Вашингтон интересует собственное величие и лидерство, именно поэтому "ни в коем 
случае не хотят допустить какого бы то ни было успеха России". 

Путин также назвал большой ошибкой США использование доллара как инструмента 
санкций, так как это подрывает доверие к американской валюте. 

Отсутствие логики и мужества у ЕС 
Россия и страны Евросоюза могут найти решение существующим проблемам в 

отношениях, однако европейским лидерам не хватает уверенности и мужества для защиты 
своих национальных интересов, считает президент РФ. В результате в зоне риска оказалось 
благополучие граждан стран ЕС. 

Говоря о ФРГ, Путин напомнил, что после Второй мировой войны Германия никогда не 
была полностью суверенной страной. Однако ее экономика является локомотивом 
европейской, поэтому если она будет "чихать и кашлять", все остальные европейские 
экономики заболеют. В пример он привел Францию, экономика которой "балансирует на грани 
рецессии". 

Отказ Европы от поставок российского газа, если она готова покупать газ "втридорога" у 
США, компания "Газпром" переживет, заверил Путин, удивившись отсутствию логики в 
действиях европейцев. Он добавил, что не хочет "никого обидеть, но уровень подготовки тех 
людей, которые принимают решения, в том числе в ФРГ, оставляет желать лучшего". 

Запад терпит Киев и замалчивает потери 
Америка будет терпеть украинского лидера Владимира Зеленского до весны 2025 года, а 

затем его сменят, считает президент РФ. На Западе уже есть "несколько кандидатов" на пост 
президента Украины, отметил он. 

 
Зеленский пока нужен для того, чтобы "совершить определенные шаги", в том числе 

принять закон о снижении на Украине возрастного порога для мобилизации. Путин отметил, 
что идущая сейчас на Украине тотальная мобилизация не решает проблему, так как "вся идет 
на восполнение потерь". 

Отвечая на вопрос о потерях РФ, российский лидер не назвал конкретных цифр, 
подчеркнув, что они "в разы меньше, чем у противоположной стороны". При этом он привел 
данные по числу пленных: 1 348 российских солдат и офицеров находятся в украинском 
плену, в то время как в российском - 6 465 украинских военных. Запад же замалчивает свои 
потери на Украине, хотя известно, что там есть западные военные советники и инструкторы. 
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Военные Украины не могут сами использовать дальнобойное оружие Запада 
против России, решения принимают предоставившие его страны, сказал президент РФ. В 
случае с американскими ракетами ATACMS "это делает Пентагон, если Storm Shadow, значит, 
делают британцы". 

Вопреки санкциям 
Страны Запада планировали подорвать экономику РФ в срок от трех до шести месяцев, 

но очевидно, что этого не происходит, заявил глава российского государства. При этом он 
подчеркнул, что поставленную им цель вхождения страны в четверку экономик мира удалось 
достичь. 

Президент отметил, что России важно сохранить темпы развития, и выразил 
уверенность, что РФ начнет сама производить все, чего ей может не хватать из-за западных 
санкций, "вопрос только в сроках". 

О свободе слова 
Комментируя закрытие Западом российских СМИ, Путин подчеркнул, что они доносят до 

аудитории точку зрения РФ и имеют на это право. 
Страны Запада мешают российским СМИ работать, везде запугивают сотрудников, 

закрывают счета в банках, отбирают транспорт, что не вяжется со свободой слова. 
Пути к миру 

Президент России выразил надежду, что ситуация между РФ и Западом, а также в целом 
в мире будет идти к урегулированию, а не к бесконечной эскалации. 

Он назвал "бредом собачьим" и "пугалками для бюргеров" звучащие на Западе 
заявления о намерении РФ напасть на НАТО. В то же время, говоря о ядерной доктрине, 
глава государства подчеркнул, что в случае возникновения угроз Россия считает возможным 
использовать все имеющиеся в ее арсенале средства. 

Путин подчеркнул, что у России нет имперских амбиций. Президент поблагодарил 
прибывших на встречу представителей мировых информационных агентств и попросил их 
донести до своих читателей правдивую информацию. 

ТАСС 
 

Путин заявил, что украинская армия теряет примерно 50 тысяч человек в месяц 
По подсчетам РФ, в месяц украинская армия в зоне специальной военной операции 

теряет примерно 50 тыс. человек в виде санитарных и безвозвратных потерь, заявил 
президент РФ Владимир Путин. 

"По нашим подсчетам, в месяц украинская армия теряет примерно 50 тысяч человек. Но 
это санитарные и безвозвратные потери. И то, и другое. Хотя безвозвратные и санитарные у 
них 50 на 50 примерно", - сказал Путин на встрече с главными редакторами зарубежных 
информагентств. 

По его словам, соотношение невозвратных потерь РФ и Украины - примерно один к пяти. 
"Если вас только это интересует, я могу сказать, что об этом, как правило, вообще никто 

никогда не говорит. А если говорят, то, как правило, извращают реальные цифры", - сказал 
Путин на встрече с главными редакторами зарубежных информагентств, отвечая на 
соответствующий вопрос. 

"Я могу вам сказать совершенно уверенно, что наши потери, особенно если это касается, 
к сожалению, невосполнимых потерь, они конечно в разы просто меньше, чем с украинской 
стороны", - заявил Путин. 

Российский лидер также заявил, что, по данным РФ, Украина в месяц мобилизует 
порядка 30 тысяч человек, в последние два месяца по 50-52 тысячи человек. 

"По 30 тысяч, ну, в прошлом, позапрошлом месяце где-то 50-55 тысяч, по нашим 
данным, они набрали. Но это не решает проблему. Знаете, почему? Потому что вся эта 
мобилизация только закрывает потери. Она вся идёт на восполнение потерь", - сообщил 
президент. 

INTERFAX.RU 
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Сбербанк и ВТБ повысили ставки по ипотеке. Вслед за ними пересмотр условий 
кредитов начнут другие игроки, уверены эксперты 

Сбербанк с 5 июня повысил минимальные ставки по всем собственным ипотечным 
программам на 1,5 п. п. В ВТБ с 29 мая базовые ставки выросли на 1 п. п. на первичное и 
вторичное жилье. В обоих банках объясняют изменение стоимости кредитов на жилье ростом 
доходности ОФЗ на фоне высокой ключевой ставки Банка России. С начала года доходность 
государственных облигаций выросла более чем на 2 п. п. – с 11,62–13,44% годовых до 14,04–
15,78% в зависимости от срока. Ключевая ставка держится на уровне 16% с декабря 2023 г. 

Минимальные ставки по ипотеке на новостройки и вторичное жилье в Сбербанке теперь 
начинаются с 18,2%. На таком же уровне будет минимальная ставка по ипотеке на 
строительство дома и по программе рефинансирования… 

Ведомости 
 

Зарплаты в РФ в марте выросли на 12,9% в реальном выражении 
Рост реального размера (с поправкой на инфляцию) заработной платы в РФ в марте 

2024 года составил 12,9% после увеличения на 10,8% в феврале и на 8,5% в январе, 
сообщил в среду Росстат. 

Среднемесячная заработная плата в РФ в номинальном выражении в марте 2024 года 
составила 87 тыс. 740 руб., повысившись на 21,6% по сравнению с мартом 2023 года. 

В целом за 2023 год реальный размер средней заработной платы увеличился в РФ на 
7,8% после роста на 0,3% в 2022 году. 

Минэкономразвития РФ в апреле повысило прогноз роста средней реальной заработной 
платы в РФ в 2024 году до 6,5% (с 2,5% в сентябрьской версии прогноза), в 2025 году - до 
3,6% (с 2,6%), в 2026 году - до 2,8% (с 2,3%). 

INTERFAX.RU 
 

Россияне приняли невозможность возврата к прежней жизни. Граждане уже не так 
тревожатся о своем будущем 

Ожидания россиян относительно своего материального состояния за последний год 
заметно улучшились, показывают опросы социологов. Наилучшую положительную динамику 
показали ожидания относительно благосостояния страны в целом. Опросы показывают также 
снижение негативных оценок и прогнозов. Россияне во многом отошли от шока 2022 года и 
приняли невозможность возврата к прежней жизни, поясняют выводы эксперты. 

Исследовательский холдинг «Ромир» совместно с консалтинговой компанией «Яков и 
Партнеры» проанализировали настроения в российском обществе за прошедший год. 
Эксперты приходят к выводу, что по сравнению с прошлым годом ожидания россиян 
относительно будущего заметно улучшились. В частности, свыше половины россиян 
оценивают свое благосостояние (куда исследователи включают также оценки уровня дохода 
и возможностей профессионального роста) как стабильное. «Количество негативных ответов, 
отмечающих ухудшение благосостояния, сократилось в среднем в 1,5 раза по всем факторам. 
Количество положительных ответов, указывающих на улучшение благосостояния, выросло в 
1,7 раза», – следует из результатов опроса 2,7 тыс. респондентов по всей России. Особенно 
заметны положительные изменения в категориях вопросов о доходах респондентов и 
возможностях их профессионального дохода, а также в сфере досуга и отдыха. 

«В целом по сравнению с прошлым годом ожидания относительно будущего значительно 
улучшились: респонденты ожидают улучшения и в положении своей семьи, и в компании, где 
они работают, и в стране. Разница в ожиданиях составила от 16 до 21% и по большинству 
показателей оказалась в «зеленой» зоне, при этом наибольшую положительную динамику 
показали ожидания относительно благосостояния страны в целом», – комментирует 
результаты директор компании «Яков и Партнеры» Елена Кузнецова. По ее словам, 
результаты опросов также говорят и о том, что россияне ментально подстроилась к новой 
реальности. Доля респондентов, указывающих, что возврат к прежней жизни невозможен, 
возросла в два раза – с 20 до 40%. В целом же свыше 60% опрошенных сегодня считают, что 
возврат к прежней жизни (к уровню 2019 года) займет более пяти лет или будет невозможен в 
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обозримом будущем. При этом еще в 2022 году около 60% россиян ожидали, что возврат 
к прежней жизни займет менее пяти лет. 

Отношение россиян к своим жизненным перспективам улучшилось не столько за счет 
роста положительных оценок, сколько за счет снижения негативных. Так, в 2022 году почти 
50% опрошенных говорили об ухудшении условий для своего отдыха и досуга, а сегодня об 
ухудшении этих условий говорит менее 20% россиян. Отвечая на вопрос о долгосрочной 
стабильности, в 2022 году ее не ожидали 60% респондентов, а сегодня только около 40%. В 
то же время доля положительных ответов о перспективах новой стабильности увеличилась с 
6 до 10%. Что касается оценок уровней дохода, то в 2022 году не видели возможностей для 
его увеличения около 46% россиян. Сегодня же только каждый третий не видит перспектив 
увеличения своих доходов. При этом об улучшении доходов говорит только каждый пятый 
респондент, а в 2022 году – 12%. Возможности для профессионального развития 
отсутствовали в 2022 году для каждого третьего россиянина, а сегодня – для каждого 
четвертого. 

Исследователи отмечают разницу восприятия происходящего разными возрастными 
группами. Так, респонденты в возрасте 18–19 лет восприняли изменения за последние годы 
наиболее оптимистично по большинству факторов, особенно по ощущению долгосрочной 
стабильности. Тогда как представители старшего поколения (59–64 года), напротив, оценили 
происходящие изменения наиболее пессимистично, в первую очередь это касается 
безопасности места жительства (–40%) и отношений с близкими и друзьями (–34%). «На мой 
взгляд, представители данной возрастной группы смотрят в будущее через призму прожитых 
лет, кризисов, уже понимая, что будет в дальнейшем. Здесь главными источниками тревоги 
стали опасения по поводу долгосрочной стабильности и сбережения накоплений», – считает 
исполнительный директор «Ромир» Инна Караева. 

Представители городов-миллионников и других регионов России смотрят на мир 
оптимистичнее, чем жители Москвы и Санкт-Петербурга. Основными причинами для 
беспокойства у населения остаются инфляция, спецоперация и общая экономическая 
ситуация. 

Общее улучшение материального положения населения фиксируют и другие соцопросы. 
К примеру, опрос, проведенный порталом по поиску работы Superjob, показывает, что сегодня 
уже каждый пятый россиянин придерживается финансовой стратегии «больше тратить». 
Эксперты подчеркивают: это максимальное значение за все время наблюдений. Так, в 
прошлом году лишь 14% опрошенных выбирало стратегию «больше тратить», а в начале 
2022 года – лишь каждый десятый. 

Предпочитают экономить сегодня менее 40% опрошенных, тогда как еще год назад – 
почти половина россиян, сообщают в Superjob. Аналогичный показатель наблюдался и в 
марте 2022 года. При этом доля россиян, имеющих сбережения, наоборот, несколько 
уменьшилась. Сегодня накопления на случай потери всех источников дохода имеет только 
29% опрошенных. Год назад таковых было 32%, а в 2022-м – почти 40%. Такое поведение 
россиян поддерживается ростом реальных доходов. Ранее Росстат сообщил, что по итогам 
первого квартала они выросли на 5,8% в годовом выражении. Подчеркивалось, что рост 
доходов произошел на фоне активного увеличения реальных заработных плат. К примеру, по 
итогам февраля они увеличились на 10,8% по сравнению с тем же периодом прошлого года. 

Настроения граждан улучшились в том числе и на фоне эффекта низкой базы прошлых 
двух лет, говорит аналитик Freedom Finance Global Владимир Чернов. «Люди постепенно 
привыкают к текущей геополитической и экономической реальности и к внешнему давлению. 
А уровень экономической неопределенности снизился, а также увеличились реальные 
доходы населения, что нивелирует высокие темпы инфляции в стране. Об этом же говорит и 
тот факт, что граждане также стали больше беспокоиться о сохранении сбережений, чем об 
их накоплении», – подчеркивает эксперт. 

«Ощущение почвы под ногами, а также снижение уровня тревожности привели к 
ощущению, что финансовое положение россиян становится лучше», – резюмирует директор 
по работе с клиентами компании «Альфа-Капитал» Анна Гондусова. «Мы видим 
экономический рост, рост зарплат и улучшение экономических ожиданий. Все больше людей 
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занимаются индивидуальным предпринимательством. Люди понимают, что 
можно работать на себя, создавать бизнес, развиваться», – рассуждает первый вице-
президент «Опоры России» Павел Сигал. 

Об этом же говорят и опросы предпринимателей. Около половины российских 
бизнесменов собираются расширять свой бизнес в ближайший год, заметил на 
Петербургском международном экономическом форуме (ПМЭФ) заместитель президента – 
председателя правления ВТБ Денис Бортников. Причем наибольшая доля таких компаний 
сосредоточена в отраслях производства товаров народного потребления, промышленности, 
энергетики и сельского хозяйства. А каждая четвертая компания, готовая расширяться, 
планирует выход на новые рынки сбыта и рассматривает для этого зарубежное направление. 
Предприятия торговли и ретейла в качестве новых рынков рассматривают для себя выход на 
маркетплейсы. 

«Независимая газета» 
 

Глава Минздрава РФ заявил об отказе россиян пить меньше алкоголя 
В первые месяцы года не наблюдается снижения потребления алкоголя в России. Об 

этом рассказал министр здравоохранения Михаил Мурашко. 
«В этом году пока по потреблению алкоголя снижения не отмечаем», — передает слова 

Мурашко РИА Новости. Он подчеркнул, что для того, чтобы добиться сокращения 
алкогольной зависимости у населения, требуется комплексный подход, направленный на 
популяризацию здорового образа жизни. 

Правительство России в декабре 2023 года утвердило концепцию сокращения 
потребления алкоголя до 2030 года. Основные цели: снижение потребления алкоголя, 
заболеваемости, инвалидности и смертности, связанных с ним. К 2030 году планируется 
снизить потребление алкоголя на душу населения с 8,9 до 7,8 литров этанола. 

URA.RU 
 

6. Разное 
 
Про перегретую экономику России или кто у нас не хочет победы 

Очередной шикарный лозунг на днях выдал глава Сбера Герман Греф. По его мнению, 
экономика России перегрета, что является большой опасностью, а действия ЦБ по 
увеличению процентной ставки - это и есть лучшее лекарство от перегрева. 

Особенно понравилась его фраза, что основные фонды сейчас задействованы на 84%, 
и дальше уже просто некуда. Странно, но тут сразу три противоречия. Во-первых, 84% - это 
еще далеко не 100%. Так что расти еще есть куда. Во-вторых, руководитель Сбера лукавит. 
Речь он ведет о тех производствах, которые существовали на февраль 2022 года. Но ведь 
именно либералы довели промышленность России до состояния упадка. Их главный лозунг: 
"Главное - добыть нефть, а остальное купим на Западе" - как раз и привел к тому, что заводы 
превратились в склады, офисы или на их месте построили торговые центры или жилые 
массивы. Именно такая политика и привела к тому, что, оказавшись под санкциями, Россия 
теперь вынуждена ударными темпами наращивать собственное производство. 
 В-третьих, и это уже принципиальный момент, понижение цифры загрузки основных 
мощностей можно вести по двум разным направлениям. Можно снизить темпы 
экономического роста России, а как раз этого и хотят добиться либералы во властных 
структурах. Но есть и другой путь. Можно просто увеличить количество основных мощностей, 
задействованных в процессе производства. Простым языком - строя и вводя в строй новые 
заводы и предприятия, которые и возьмут на себя часть нагрузки по обеспечению России 
нужной продукцией. Плюс к этому еще и модернизация уже существующих мощностей. 
Именно это и стремится делать правительство Мишустина. Только такой путь даст 
возможность и темпы экономического роста увеличить, и от перегрева промышленность 
защитить. 

И вот для этого пути высокая ключевая ставка является явным тормозом. Хотя и здесь 
есть один нюанс. Всё дело в том, что государство компенсирует часть кредитной ставки для 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

12 

тех проектов, которые проводятся государством или являются частью 
государственной программы. И именно это и бесит наших банкиров. Если называть вещи 
своими именами, то их просто отодвинули от возможности управлять экономикой. Тот, кто 
сталкивался с вопросами получения кредита на открытие производства, прекрасно знает, как 
это было, и при низкой ставке непросто сделать. Ну не любят наши банкиры рискованных 
вложений. Им просто выдавать потребительские кредиты или финансировать финансовых 
спекулянтов или сферу торговли. А высокая ключевая ставка им в этом процессе только на 
благо. Они бы и дальше продолжали свою политику по уничтожению российской 
промышленности. 

Теперь власть в России при помощи субсидирования процентной ставки может сама 
определять наиболее важные для государства направления развития. И это абсолютно 
правильный подход. Но и тут высокая процентная ставка имеет специфическую роль. Чем она 
выше, тем больше средств у правительства уходит на субсидии. Но при этом возникает 
барьер для любителей финансовых махинаций, что в какой-то мере приводит к общей 
стабильности на финансовом рынке. 
 В целом разговоры про ключевую ставку во многом носят заказной характер. На самом 
деле это просто финансовый инструмент. А любой инструмент может быть как эффективным, 
если его правильно использовать, так и балластом. В действии подобных инструментов 
всегда можно найти как положительное, так и отрицательное. 

Нам еще нужно понимать, что процесс создания новых производств - это не 
финансовые аферы и не торговля. Он требует гораздо больше времени, и отдача от 
вложенных средств будет постепенной. Но в отличие от разового эффекта в различных 
финансовых комбинациях банкиров, эффект от развития промышленности носит длительный 
характер. В краткосрочной перспективе, может, и есть более эффективные методы вложения 
средств, но если мыслить стратегически, то альтернативы собственному развитию в 
промышленности не существует. 
 Возвращаясь к перегреву, можно спокойно говорить, что уже с 2024 года будет 
наблюдаться существенный рост промышленного производства. Причина этому проста. Те 
средства, которые были направлены на развитие в 2022 году, начнут давать свою отдачу. Мы 
каждый день читаем об открытии новых заводов в России. Но это пока только начальный этап 
этого процесса. 

При этом ни в коем случае нельзя сокращать загрузку основных мощностей уже 
существующих предприятий. Для уверенного и быстрого развития России нам нужны темпы 
роста на уровне 8-10% в год. И это не является чем-то нереальным. По мне, так любая цифра 
ниже 10% говорит о не совсем эффективной работе в этом направлении. Мы уникальная 
страна, где есть всё для развития. Надо просто это использовать с максимальной выгодой. 
 Таким образом, все разговоры наших системных либералов про опасность быстрого 
развития являются попыткой это развитие остановить или в крайнем случае сильно 
затормозить. А кому выгоден такой сценарий? Только Западу. Поэтому можно спокойно 
говорить, что люди, высказывающие подобные мысли, являются его агентами и делают всё, 
чтобы Россия не победила в этом противостоянии. 

Конт 
 

Сасаки Зеленский 
Я уже неоднократно обращался к классическому японскому сюжету, возможно самому 

знаменитому/эпическому эпизоду японской истории – поединку Миямото Мусаси и Сасаке 
Кодзиро. 

Про него написаны книги, про него сняты фильмы, но сущностный момент, который 
интересен нам в контексте сегодняшнего обсуждения – это описание того, как Сасаке 
встречает на острове приплывшего туда на лодке Мусаси. 

Он вынимает меч и отбрасывает ножны в воду. После чего Мусаси говорит (цитирую по 
памяти) «Ты уже проиграл. Ты выбросил ножны, а это значит, что ты не собираешься дальше 
использовать этот меч». 

Киевский режим выкинул ножны. 
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ТЦК гребут без разбора: 
- водителей общественного транспорта 
- коммунальщиков (в том числе тех, кто ремонтирует водопровод, канализацию и 

энергосистему) 
- пожарных и МЧСников 
- полицейских 
- работников оборонной промышленности 
Последнее особенно показательно. Если вы бросаете в бой кузнецов, кующих ваши мечи 

и латы, и флетчеров, делающих ваши луки и стрелы, то этот бой для вас последний. 
Следующего просто не будет. 

Всё. После этой войны никакой «украины» больше не будет. Ибо даже в случае 
переговоров, заморозки или ещё какого-то сценария (любого) восстанавливать там 
нормальную жизнь будет просто некому. 

Швырнуть последнюю порцию мяса в последний бой (под мурчание Арестовичей про 
«запад с нами, к 2030 году нам передадут первые F-16») – и бежать в Ниццы, Лондоны и 
Майями. 

И надолго, лет на 30 минимум, на этой территории будет Руина. Одно большое нищее 
разрушенное Косово (откуда остатки населения будут бежать даже в нищую Молдову 
«потому что там богаче»). 

Разрушенная территория с психически поломанным населением, не имеющим 
нормального образования и искалеченным никому не нужной мовой (с которой никуда).Руина. 

Конт  
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 06.06.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 88,74 ▼ 0, 01 

EUR 96,44 ▼ 0, 12 

8. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 


